
“现在是办厂最好的
时机。”在很多中小企业迷
茫不已的时候，南安水头
85后小伙郑炳怀却在近3
年时间里，先后创办了2个
加工厂。在他看来，大环
境不太好，恰是办厂成本
最低之时。

在 3 年 的 创 业 过 程
中，郑炳怀不是把品类越
做越宽，反倒把单项产品
越做越深。创业第一年，
他把方向定在了难度较大
的石材雕刻；次年，他就将
雕刻进行细分，把最难的
旋转楼梯雕刻部分独立出
来，单独创办了一个厂。
也正是如此，他很快就在
高手如云的石材行业做出
名气，甚至说起旋梯雕刻，
人们立马就联想到南安市
甲骨文石材有限公司。

如今，他手上的订单
已排到了两三个月后。他
说：“目前还有一些在谈订
单，今年下半年，工厂不愁
没活干了。”
本报记者 蔡静琦 文/图
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资讯

本报讯（记者 李杨瑜）这两年，在国内市场
“内卷”越来越严重的背景下，市场充满了挑战，但
也充满了机遇，出海成为很多行业的新风口。单
是在2021年和2022年，就有多个出海品牌获得融
资或开启 IPO。传统企业做外贸有什么机会点
呢？8月 30日下午，《建材行业如何做品牌出海》
阿里巴巴实战大讲堂，在第十八届中国（南安）国
际水暖泵阀暨消防器材交易会RCEP跨境电商综
合服务区如期举行，吸引了不少水暖消防阀门企
业、参展商、采购商的关注。

疫情常态化下，便利畅通的国际贸易环境变得
局促闭塞，举步维艰。在如此不易的时局下，如何突
破桎梏，做好品牌，成功出海，是不少企业所思考的。
当天，阿里巴巴国际站总部建材行业小二刘丽进行了

《卫浴行业买家分析》主题演讲。作为有着14年经验
的阿里人，阿里巴巴国际站泉晋渠道经理徐兰服务过
上千家企业，帮助企业完成从0到1个亿的外贸出口
额，扶持培育十几家SKA重点头部客户，他围绕《卫
浴跨境好生意》，为与会人员分享建材行业的机会点，
助力企业做好跨境生意；阿里巴巴国际站泉晋渠道商
负责人刘伟圣，服务千家外贸企业，培养众多头部“亿
级”企业，就《LBS外贸服务体系》主题，分享阿里巴巴
国际站服务体系，助力企业腾飞。

“南安素有‘中国水暖之乡’的美称，但大多数
企业由家庭作坊发展而来，因而存在着发展滞后等
问题。相信通过开展3天的实战大讲堂，能够更好
地助力南安乃至省内外远道而来的企业、参展商、外
贸从业者，实现货通全球、品牌出海，为有意开辟跨
境贸易的企业提供一站式实战学习交流平台。”阿里
巴巴国际站南安片区负责人张辅铁告诉记者。

本报讯（记者 李杨瑜 通讯员 庄艺芳） 8
月28日下午，福建省水暖卫浴阀门行业协会第四
届第三次会长工作会在南安召开，协会监事长、副
会长以上单位以及厦门、佛山行业协会等代表参
加活动，共话未来谋发展。

会议通报了协会工作报告和财务报告，并先后
审议了往届遗留账务存在问题处理办法及轮值会长
制度。现场，与会人员纷纷就“智能制造、直播电商、
转型升级、抱团发展”等当下热门话题进行交流讨论。

会长林孝发在总结发言中强调了下阶段的工
作重点。他表示，协会将打造国际化程度高、产业
带动力强的专业行业展会，以销售为中心，推动上
下游产业链协同发展，争取明年举办专业性展会；
计划成立中国智能厨卫协会，并设立全球性的卫
浴设计中心；通过打造国内外厨卫产业垂直直播
生态链，构建以直播+短视频带货为主导的营销
模式，为企业提供内容生产、直播策划、物流运输、
品牌出海等一体化解决方案。

福建省水暖卫浴阀门行业协会

召开第四届第三次会长会议

本报讯（记者 苏清彬） 8月26日，南安新三
板上市公司福建金霞生态环境股份有限公司（简
称“金霞环境”）发布 2022年半年报业绩报告，上
半年公司实现营业收入 6785.37万元，同比下降
18.61%，净利润246.07万元，同比增长105.44%。

对于营收下滑，金霞环境解释称，主要是由于
报告期内相比上年同期因受新冠肺炎疫情影响，
故项目施工进度变缓，从而导致经营业绩相对下
降。净利润增长则是因为报告期内计入其他收益
的政府补助所致。

据了解，金霞环境成立于2000年4月11日，现任
董事长郑志平，主要从事园林绿化工程建设业务（包
括施工和绿化养护业务），兼营绿化苗木种植销售。

金霞环境半年净利246.07万元

本报讯（记者 李杨瑜 通讯员 薛文彬） 8
月 26日，装载着 3000个KN95口罩、2.5万个一次
性医用口罩，300箱矿泉水、200箱红茶、100箱方
便面、50箱牛奶的车辆，缓缓地驶进海口市公安
局秀英分局，该物资是海南省南安商会会长、海南
东升阀门洁具有限公司董事长蓝考资捐赠，也是
蓝考资继向三亚市育才生态区管委会捐赠一批价
值4万多元的抗疫物资后的又一次爱心善举。

“自本轮疫情发生以来，海口市公安局秀英分
局民警们坚守岗位，勇敢逆行，始终奋斗在抗疫一
线，深受感动。我们也希望通过捐赠一些物资，为
疫情防控工作贡献自己的力量。”蓝考资说。此
外，他还以商会及党支部名义向海南省乐东县捐
赠咖啡、口罩、自煮火锅套餐、蔬果等物资。

海南省南安商会会长

再次捐赠物资助力疫情防控

本报讯（记者 苏清彬） 8月 25
日，福建省闽发铝业股份有限公司发
布2022年半年度报告，公司报告期内
营 业 收 入 11.88 亿 元 ，同 比 增 长
53.14%；归属于上市公司股东的净利
润3459.75万元，同比增长13.94%。

公告称，报告期内营业收入同比增
长53.14%，主要系本期受铝棒等原材
料价格涨幅较大的影响，铝型材产品销
售价格同步上涨和江西全资子公司销
售规模扩大及销量同比增加所致。

闽发铝业表示，受地区经济发展

程度及运输成本因素的影响，铝合金
型材生产和销售存在明显的区域特
征。得益于地域、地缘优势，公司已是
海西铝型材行业龙头企业，福建省内
名列前茅的铝型材产品的生产和服务
提供商，同时福建省也是公司最大的
销售和客户集散地。

值得关注的是，闽发铝业控股股
东已变更为上饶城投，其在公告中指
出，将利用这种地域优势，积极拓展江
西市场。上饶市有大型太阳能企业晶
科、展宇等，汽车企业有吉利、爱驰等，

公司将积极开展与这些企业的合作，
拓展太阳能和汽车用铝型材业务，同
时深入拓展江西的建材和铝模板市场
并辐射到浙江、安徽等周边省份。

此外，闽发铝业还表示，将充分利
用区位竞争优势，在海西经济区市场
上占据主导地位，并向全国延伸，大力
扩展产能，并及时优化公司的产品结
构，继续保持并扩大区域领先地位，不
断扩大市场份额。

据了解，闽发铝业主营业务和产
品为建筑铝型材、工业铝型材和建筑

铝模板的研发、生产、销售。近年来，
闽发铝业管理层顺应市场变化，积极
调整产品结构，在开拓高端工业铝型
材市场的同时，对原有建筑铝型材市
场不断深挖需求，募投建设节能环保
高性能铝合金建筑模板项目。至今，
公司建筑铝型材主要用于房地产开
发、建筑工程、民用建筑、厂房、大型门
窗、幕墙装饰公司、门店销售、零星门
窗加工等。而工业铝型材主要用于电
子电器、太阳能、交通运输、家具、卫浴
用品、体育用品等领域。

作为土生土长的水头人，刚大
学毕业那会，郑炳怀和很多年轻人
一样，想到大城市闯一闯，在大公
司里面学经验。所以在决定创业
的前 10年，他就职过恒安、康利等
知名企业，甚至去过土耳其、埃及
采购石材。

2018年，在社会上摸爬滚打了
10年之后，郑炳怀正式开启了创业
之旅。这一次，他没有走远，而是在
遍地石头的老家寻得一处创业之
地，并将目光锁定在加工难度较大
的石材雕刻领域。

虽然没有办厂经历，也没有一
线生产经验，但这都不影响他做石
材雕刻的决心。在他看来，石材不

是原子弹，想做就没有做不好的道
理。“一个工厂能不能做好，一是要
看有没有做好定位，其次是有没有
找对人，三是有没有稳定的渠道。”
郑炳怀认为，老板不一定要非常懂
生产，但一定要会统筹这三项，找到
专业的人去做专业的事。

在定位好企业生产方向后，
用人方面，郑炳怀投入了很大精
力。“一个新厂想要做出口碑，品
质是首要考虑的，而要品质好，就
得有好师傅。”为了打磨出精品，
郑炳怀请到了河北省保定市曲阳
县的师傅。曲阳县是国务院命名
的“中国雕刻之乡”这里的石雕师
傅闻名遐迩。

“石材雕刻领域，大部分加工
厂将手工部分承包出去，按雕刻
平方米数来结算工资。从人性角
度来看，谁都想在单位时间多做
点事，多拿点钱，这是没错的。”
在郑炳怀看来，一味地追求效率，
显然是难以做出好东西，特别是
手加工这部分。

此外，为了做出行业标杆的水
平，他不断地躬身向业内前辈取经，
了解雕刻的难点和破解之道。郑炳
怀说：“创业不是等到万事俱备才开
始行动，只有开始了才能发现不足，
而后边做边提升。等到认为一切皆
可为的时候，或许发展的大好时机
已经悄悄溜走。”

为期3天的第十八届中国（南
安）国际水暖泵阀暨消防器材交
易会（简称“CNPV”）圆满收官。这
场行业盛会虽已落幕，但参展商
苦练内功，纷纷“秀”出了创意产
品，着实令人眼前一亮，也给行业
留下新的思考。

从上海一核阀门股份有限公司
便可窥见一斑。上海一核主营中高
端阀门，今年首次亮相CNPV，并展
示了上百种产品。其中，一款“金属
硬密封三偏心蝶阀”摆放在了显眼
位置，看似普通，实则不简单，背后
蕴藏着这家实力阀企鲜为人知的创
新突围之路。

在阀门界，金属硬密封三偏心
蝶阀属高端产品，主要应用于供暖、
石化、医药、电力等诸多领域。此
前，由于关键技术掌握在别人手上，
国内厂家采购这款产品需要从美
国、德国等地进口，成本相对较高，
而且受制于人。

为了突破“卡脖子”技术，在吸
收国内外经验基础上，上海一核开
启了漫长的自主研发之路，组建高
精尖团队，先后投入数千万元研发，
最终实现了重大创新。一方面，这
款阀门可耐高低温，最低-200℃，
最高650℃；另一方面，阀门核心零
部件——阀座圈，采用自主研发的
特殊工艺制作，不仅填补了国内空
白，而且完全能够代替同类型的进
口产品，实现全面的国产化。

由于在不同的苛刻工况中保持
双向的弹性密封，寿命、主要性能指
标更是远超其余同类型产品，这款
产品2021年在上海一经亮相，便荣
获第十届中国国际流体机械暨阀门
博览会金奖，且已在核工业、核化
工、供热管道、造纸等领域成功地规
模应用。更为关键的是，国产化的
产品价格比进口便宜了不少！

同样在细分产品创新的还有浙
江班尼戈智慧管网股份有限公司。
班尼戈与上海一核展位相邻，其一
款名为“智能立体库消防系统”颇为
引人注目。

近年来，随着新能源汽车产业
的蓬勃发展，作为核心部件的动力
电池也取得了长足发展，但生产车
间如何在高温下，更高效、更安全、
更智能地存放动力电池，困扰了不
少企业。对此，班尼戈解决了痛点，
研发了“智能立体库消防系统”，以
其稳定的系统安全性能、个性化定
制服务、高效的施工效率等特点迅
速走红。自2020年7月起，其产品
在新能源动力电池高温库喷淋系统
应用领域得到了众多国内动力电池
生产企业、设备生产企业的认可，短
短两年已在全国超过70条动力电
池生产线中得到应用，2022年预计
使用量将超过100条。

像上述两家“外来和尚”念好创
意经的，还有广东科净智能卫浴有
限公司。在智能马桶上，今年其推
出了外形酷似鸡蛋的“超级蛋智能
马桶”，其大胆的创造思维、造型与
结构的再突破，吸引了不少围观者，
通过天猫精灵还能实现智能联网。

类似的创新不胜枚举。每年的
CNPV不仅是行业盛会、品牌盛宴，
更是前沿技术的大PK。市场压力、
新冠疫情带来的挑战将倒逼企业加
速创新，企业在参展的同时，还需加
大创新力度，增强市场竞争力，激发
发展新动能。

“外来和尚”念好创意经
苏清彬

建材行业如何做品牌出海？

阿里巴巴实战大讲堂在南安举行

闽发铝业半年净利润3459.75万元 同比增长13.94%

郑炳怀：创业不能等到万事俱备才开始行动

创业这三年，郑炳怀的发展并
不算很快，但一直很稳健。因为很
多客户联系过一次，就会有第二次、
第三次……

“在材料把关方面，我们的要
求非常严苛，客户拿一块 400元的
样品过来，我们按 500元的标准到
市场上找材料。好材料是做出好
产品的首要条件，绝不会用 300元
的材料来代替 400 元的要求。生
产环节上，我们也愿意多花半天
或者一天时间来打造精品。”郑炳
怀坦言，老客户之所以会源源不
断地下单，核心在于不断给客户
超预期的感觉。

“现在竞争这么大，仅仅只是完
成加工，很难俘获客户的心。想要
把新客户发展成为老客户，一定是
想他所想，甚至高于预期。”郑炳怀

表示，现在他承接的大部分项目都
是高端别墅，而这些客户对石材装
修知识了解少之又少，如果没有多
出几个方案供其选择，没有把各种
方案的利弊告知，他们根本不知
晓。只有沟通后的方案，才能做出
最完美的效果。

郑炳怀认为，所谓的标准，就
是对客户的那份责任。“既然客户
把项目交给你了，你要做的就不
仅仅是石材部分，还要有跟整个
装修上下游做好对接的责任。在
石材生产之前，我们都会先到现
场勘察、测量尺寸，也会与水泥施
工方联系。回去后，便建立多方
沟通群，使得生产的石材能够与
水泥基层完美融合。”

郑炳怀表示，很多时候项目出
现问题，不在任何一方，而在于缺乏

沟通、配合。每个人都觉得把自己
的事情做好就行，却没想过这是一
个整体项目，只有无间的配合，才能
完美呈现。

“现在两个工厂，一个继续做
平雕、浮雕等常规类石材雕刻，另
一个厂专门做旋梯雕刻。”郑炳怀
告诉记者，在旋梯上进行雕刻，可
以说是雕刻领域难度最高的，不
仅要有功力深厚的 3D 解图员，在
生产施工过程中，也要进行高精
度的配合。从厂长到手加工，都
要非常熟练，想要把这样一群人
聚集在一起，相当不容易。旋梯
雕刻厂虽创立还不到两年，但生
产已处于饱和状态。“生意主要还
是 靠 人 做 ，跟 行 情 没 有 绝 对 关
系。一家有责任的企业，是不用
愁订单的。”郑炳怀说。

3年办两个加工厂

把新客户发展成老客户

微 产业观


